

2019. 11. 5

ウエーブ



田中均

民主主義と内部告発

たなか・ひしー 69年東大法卒。外務省経済局長
アジア大洋州局長、外務審議官を経て（株）日本企
研国際戦略研究所理事長、（公財）日本国際交流セ
ンターシニア・フェロー。

トランプ大統領がウクライナ大統領に電話し、大統領選民主党有力候補と目されるバイデン配大統領次男のウクライナ企業との闇わり合いにつき調査を依頼したとする報道、「ウクライナ疑惑」の報道を見て、ニクソン大統領のウオーターゲート事件に際する内部告発者「ディープ・スロート」を思い出した。いつたい誰がディープ・スロートであったかは謎となつていて、それがFBI副長官だつたことが33年の時を経て判明した。トランプ大統領は「ディープ・スロート」（闇の国家）と書く言葉を使い、民主党と共謀した国家に従わない政府関係者の陰謀だとする。「ウクライナ疑惑」では内部告発者はCIA職員だとさるが、監察官に告発し、糾余曲折を経て下院情報特別委員会に報告されたことから明るみに出た。下院議長のペロシ民主党議員が弾劾手続きを開始すると真面し、調査が始まっている。下院は民主党政が多数を占めており、下院の弾劾決議は成立するのだろう。大統領選挙を控え、上院多数を占める共和党は結束するだろうし、3分の2の多数を得て弾劾が成立するとは考えられない。

A職員、さらにはクリントン大統領のモニカ・ルインスキー事件を暴いた元ホワイトハウス職員など、内部告発者は、ヒーローとなるべきなのだろう。だが、党派の利益で動いたと非難を受ける場合もある。そもそも情報当局や司法省など権力の中核から内部告発を行うのは極めて敷居が高い。最近では米国では内部告発は可能でないとして、政府の機密を持ち出せばロシアに「命したスノーデンの例もある。いずれにせよ、米国では内部告発は強い権力のチェック・アンダ・バランスの仕組みとして重要である」と認識されている。

シクするため強大な権力を行使された検察と大統領の対立は激しい。歴代の韓国大統領は、ほん外なく検察の厳しい追及を受け訴追されるが、盧武鉉（フ・ムヨン）大統領のように自殺に追込まれた大統領もいる。検察が暴力に立ち向かう姿勢は明確だ。だが、文在寅大統領は、強大な力を持った検察の政治性がすぎるとして検察改革に取り組んでいる。この任にあつた曹国（チヨ・グク）法相はわずか36日で辞任し、政と検察権力のしおぎ合いは続いた。

大統領制の国においては大統領に権限が集中することもあり、

役割を果たす。日本のように議会の3分の2の多数を持つような巨
大与党が存在するのは極めて稀だ。安定した政権が存在するのは
一方において巨大権力に対するチ
ェックとバランスが十分であるの
か常に考える必要があるのだろう。
そういう観点から見れば今日
の日本において野党は十分な力を
持たず、自民党派閥の機能は薄れ、
官僚の忖度体質も表面に出た。メ
ディアや知識人の反権力の機能も
十分とは言えない。そういう田で
米国大統領の弾劾のプロセスや韓
国での検察改革の成り行きを見じ
得た」と思う。

入を許すの仕組みは民主主義の基本中の基本と考えられていく。議員内閣制をとる国においても、権力のチェックとバランスの仕組みは重要なだ。ただ、西欧などの民主主義国においては異なる政治の存在そのものがチェックとバランスの